

# La Libertad: Ambiente y Desarrollo

## Contenido

## Página

|   |         |
|---|---------|
| Encuentro regional con gobiernos locales fortalece gestión ambiental  | 01      |
| Gobernador Regional prioriza PIP Mejoramiento del Servicio de Gestión Territorial   | 02      |
| Gestión del Riesgo de Desastres fortalece la Gestión Ambiental  | 03      |
| Comisión Ambiental Regional de La Libertad evalúa desempeño 2011 – 2015 y avance de Agenda Ambiental del primer semestre 2016 | 04      |
| Gerencia Regional del Ambiente interviene en procesos de socialización de Programas de Adecuación y Manejo Ambiental          | 05      |
| Promueven creación de Área de Conservación Ambiental en Ascope  | 06      |
| Cumbre: relleno sanitario y relleno de seguridad en La Libertad   | 07      |
| 2º Taller Gestión, Manejo y Tratamiento de Residuos Sólidos del Sector Agrario  | 08      |
| Noticias en corto   | 09 - 10 |

## Encuentro regional con gobiernos locales fortalece gestión ambiental

La función del gobierno regional La Libertad es servir a la población, y para ello, debe trabajar promoviendo el desarrollo social, económico y ambientalmente sostenible, que garantice la calidad de vida de las personas. La Gerencia Regional del Ambiente, promueve el acercamiento a cada uno de los 83 gobiernos locales, con el objetivo de consolidar el Sistema Regional de Gestión Ambiental.

En ese proceso y visto los informes presentados por los especialistas de la Sub Gerencia de Gestión Ambiental sobre el manejo y gestión de los residuos sólidos, así como del funcionamiento de las comisiones ambientales municipales provinciales, se organizó el I Encuentro Regional "Perspectiva y experiencias exitosas en gestión ambiental municipal para el desarrollo de La Libertad".

La asistencia de funcionarios y representantes de los gobiernos locales, es una muestra del interés de sus autoridades por conocer los avances de la tecnología en el manejo eficiente de los residuos sólidos, experiencias exitosas de otros gobiernos municipales, así como de las ofertas de servicios, productos y asistencia técnica, existente en el mercado nacional, regional y local.

El éxito de una gestión gubernamental, radica en el trabajo articulado y coordinado entre las instituciones públicas, privadas y la población. El trabajo de las comisiones ambientales municipales es clave, pues en su seno, se analiza la problemática local, se propone las alternativas de solución y lo más importante se alinea a los objetivos regional y nacional.

Durante el encuentro se desarrollaron temas como el Manejo y gestión integral de los residuos sólidos, y allí se puso de manifiesto, la problemática de La Libertad. No existe un relleno sanitario de carácter municipal, ni siquiera en la capital del departamento, Trujillo, lo que existen son botaderos que ponen en riesgo la salud de la población y contamina el ambiente, aire, suelo y aguas subterráneas.

Otros temas de interés fueron, Tratamiento integral de aguas residuales y su reutilización, Beneficios del Ordenamiento Territorial y experiencias exitosas en el ámbito municipal, y finalmente, Contribución de las áreas de conservación en el desarrollo local y regional. Una magnífica ocasión para el intercambio de experiencias y acercamiento entre asistentes y expositores.



**Participantes del I Encuentro Regional "Perspectiva y experiencias exitosas en gestión ambiental municipal para el desarrollo de La Libertad"**



# La Libertad: Ambiente y Desarrollo

## Nuestras autoridades

**Luis Alberto Valdez Farías**  
Gobernador Regional de La Libertad

**Carlos Eduardo Matos Izquierdo**  
Gerente General Regional

**Nury Esperanza Céspedes Ordóñez**  
Gerente Regional del Ambiente

**Sergio Vílchez Neira**  
Sub Gerente de Gestión Ambiental

**Elithza Lolita Díaz Iliquin**  
Sub Gerente de Recursos Naturales

**Responsable de la publicación**  
Julia Isabel Alvarado Reátegui

## Gobernador Regional prioriza PIP Mejoramiento del Servicio de Gestión Territorial en el departamento La Libertad

Priorizar el PIP “Mejoramiento del Servicio de Gestión Territorial en el departamento de La Libertad”, dispuso el gobernador regional de La Libertad, Luis Valdez Farías, luego de escuchar el informe de avance, en atención a lo dispuesto mediante Resolución Directoral N° 006-2016-EF/63.01 del Ministerio de Economía y Finanzas, realizado por la Sub Gerente de Recursos Naturales, Elithza Díaz Iliquin,

La autoridad regional señaló que para un eficiente cumplimiento de las funciones y competencias asignadas por Ley y que se encuentran relacionadas con el manejo, control, uso y ocupación del territorio bajo su administración, así como de los recursos disponibles y actividades que se desarrollen en él, es necesaria una eficiente gestión territorial, de ahí que encargó a la Gerente General Adjunta, Maritza Hurtado Castro, la conducción del proceso de elaboración del proyecto.

### Reuniones de coordinación en Gerencia General

Tal como lo dispuso el gobernador regional, la Gerente General Adjunta, Maritza Hurtado, sostuvo una primera reunión de coordinación con los involucrados en la elaboración del PIP “Mejoramiento del Servicio de Gestión Territorial en el departamento de La Libertad”, para ello citó a la Sub Gerente de Recursos Naturales Elithza Díaz, al Sub Gerente de Programación de la Inversión Pública, Constante Castillo Alva, al Sub Gerente de Predios Rurales, José Antonio Zárate y al Procurador Regional Henry Chávrry, quien anteriormente estuvo como Sub Gerente de Predios Urbanos. La exposición estuvo a cargo de Richard Pablo Otiniano en representación de la Sub Gerencia de Recursos Naturales.

Luego de tomar conocimiento del avance del PIP, y la urgencia de completar información en lo relacionado a ordenamiento territorial y catastro urbano y rural, la funcionaria estimó urgente el desarrollo de una segunda reunión con la asistencia de los representantes de la Gerencia de Planeamiento y Acondicionamiento Territorial y Unidad Formuladora. En esta segunda oportunidad participó la titular de la Gerencia Regional del Ambiente, Nury Céspedes Ordóñez y el Sub Gerente de Gestión Ambiental, Sergio Vílchez Neira.



**Reunión de trabajo con la Gerente General Adjunta,  
Arquitecta Maritza Hurtado Castro**

# La Libertad: Ambiente y Desarrollo

## Gestión del Riesgo de Desastres fortalece la Gestión Ambiental



**Vice gobernador regional, Julio Miyamoto y Gerente Regional del Ambiente, Nury Céspedes, luego de concluida la VI reunión de la Plataforma Regional de Defensa Civil de La Libertad**

La gestión del riesgo de desastres y la gestión ambiental, son procesos estrechamente relacionados en su quehacer, con la finalidad de garantizar el cumplimiento de las políticas del Gobierno Nacional y ratificado a través del Acuerdo Nacional.

Tal como lo define el Centro Nacional de Estimación, Prevención y Reducción del Riesgo de Desastres – CENEPRED, la Gestión del Riesgo de Desastres, es un proceso social cuyo fin último es la prevención, la reducción y el control permanente de los factores de riesgo de desastre con énfasis en materia económica, **ambiental**, de seguridad, defensa nacional y territorial de manera sostenible, y se ejerce a través del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres – SINAGERD.

La **gestión ambiental**, en cambio, es un proceso permanente y continuo que se realiza a través del Sistema Nacional de Gestión Ambiental - SNGA, creado con la finalidad de supervisar, integrar y coordinar la aplicación de políticas destinadas a la protección del ambiente, siendo su ente rector el Ministerio del Ambiente.

La conservación y el aprovechamiento sostenible de los recursos naturales, la reducción, mitigación y prevención de los impactos

ambientales negativos, la obtención de niveles ambientalmente apropiados de gestión productiva y ocupación del territorio, y el logro de una calidad de vida adecuada para el pleno desarrollo humano, son algunos de los aspectos sobre los que trabaja.

Así pues, el trabajo articulado y en conjunto de la gestión del riesgo de desastres y de la gestión ambiental, influye directamente en la sostenibilidad de los recursos naturales, uso racional del medio físico, medio biológico, medio social y económico y la solución a conflictos de uso de espacios territoriales. En ambos casos, esta articulación va de la mano con los instrumentos de planificación del desarrollo, con el ordenamiento territorial y los programas de inversión pública.

El Gobierno Regional La Libertad, a través de la Plataforma de Defensa Civil y la Comisión Ambiental Regional de La Libertad, trabaja de manera sistémica y articulada con las instituciones públicas, organizaciones privadas, sociedad civil, fuerzas armadas y policiales, voluntariado, entre otros. La Gerencia Regional del Ambiente tiene una gran responsabilidad y en su cumplimiento estamos comprometidos.

# La Libertad: Ambiente y Desarrollo

## Comisión Ambiental Regional de La Libertad evalúa desempeño 2011 – 2015 y avance de Agenda Ambiental del primer semestre 2016

En cumplimiento al acuerdo del 20 de junio pasado, la Comisión Ambiental Regional de La Libertad (CAR-LL) presentó los resultados y propuestas, a través de informes documentados, de la gestión realizada en el periodo 2011 – 2015 y avance de cumplimiento de Agenda Ambiental Regional, correspondiente al primer semestre 2016, informó la Gerente Regional del Ambiente, Nury Céspedes Ordóñez.

La evaluación de desempeño se realizó en el marco del proceso de entrega del acervo documentario a la Secretaría Técnica de la CAR, la misma que recayó en la Cámara de Comercio y Producción de La Libertad. Las exposiciones estuvieron a cargo de Luis Montes, Juan Carlos Zaplana y Margarita Mora. La acción permitió ver las fortalezas y debilidades, con el objetivo de hacer las correcciones necesarias, precisó la funcionaria.

Posteriormente, la Presidencia de la CAR, a cargo de la Gerencia Regional del Ambiente, presentó el Informe de evaluación del primer semestre de la Agenda Ambiental Regional del año 2016. La exposición estuvo a cargo de Gladys Cisneros, responsable de la sistematización de la Agenda Ambiental Regional. Al concluir, la especialista hizo un llamado a los miembros de la CAR a presentar oportunamente el avance de sus actividades.

### Acuerdos

La Comisión Ambiental Regional de La Libertad, por invitación de la empresa minera Barrick, realizará una visita de campo, el próximo 2 de noviembre, a las instalaciones de la mina en la provincia de Santiago de Chuco. El objetivo es conocer la aplicación de tecnología limpia en el proceso productivo, ecoeficiencia, y programas de responsabilidad social.

Asimismo acordó que la próxima reunión se realizará el 14 de noviembre, fecha en que formará el equipo técnico responsable de elaborar la propuesta de la Agenda Ambiental 2017 – 2018, así como adoptar acuerdos tendiente a unificar acciones relacionadas a la erosión costera de La Libertad y se pronuncie sobre el PIP 337070.

Entre otros acuerdos, solicitar la intangibilidad de la arena nativa retenida al sur de Salaverry, apoyar a los balnearios afectados por la destrucción evolutiva del ecosistema marino costero de Trujillo, en especial a la cultura viva de Huanchaco y sus recursos, y al patrimonio mundial Chan Chan, para entre otros, evitar conflictos socio ambiental.



**Ing. Nury Céspedes Ordóñez, Presidenta de la Comisión Ambiental Regional**



**Ing. Juan Carlos Zaplana, Secretario Técnico de la CAR en representación de la Cámara de Comercio y Producción de La Libertad**



**Lic. Gladys Cisneros, expuso avances de la Agenda Ambiental Regional al primer semestre 2016**

# La Libertad: Ambiente y Desarrollo

## Gerencia Regional del Ambiente interviene en procesos de socialización de Programas de Adecuación y Manejo Ambiental



**Ing. Gerardo Muñoz Guerra, representante del Ministerio de La Producción dio inicio al Taller de presentación del PAMA de Agroindustrial Laredo S.A.A.**

La principal función del gobierno regional La Libertad es servir a la población y para ello, es necesario estar involucrados y comprometidos. La Gerencia Regional del Ambiente ha participado recientemente en el taller “Avances y compromisos PAMA – 2016” Implementación del Programa de Adecuación y Manejo Ambiental (PAMA) de Cartavio S.A.A., así como de la Audiencia Pública “Presentación de la actualización del Programa de Adecuación y Manejo Ambiental (PAMA) de la Planta de Elaboración de Azúcar y Derivados de la Agroindustrial Laredo”, informó la Gerente Regional del Ambiente, Nury Céspedes García. La funcionaria agregó que es preocupación de la gestión del gobernador Luis Valdez Farías, el cumplimiento de las normas ambientales, de ahí que la participación de la GRAMB, en el marco de la Política Ambiental Regional, es la de coordinar y articular acciones interinstitucionales y la sociedad, para prevenir posibles conflictos socioambientales.

### Problemas ambientales causados por la quema de cañaverales

Uno de los problemas ambientales que aqueja a la población que vive en zonas aledañas a las empresas azucareras de La Libertad, es la quema de los cañaverales como parte del proceso previo a la fabricación del azúcar, de ahí que la Gerencia Regional del Ambiente recibe denuncias, por contaminación del aire con CO<sub>2</sub> y material particulado (PM<sub>10</sub>), malos olores y contaminación del

agua producto de la vinaza de destilería, entre otros, informó su titular, Nury Céspedes Ordóñez.

Recordó que uno de los problemas en la atención a las demandas, entre ellas la planteada por la Municipalidad Distrital de Santiago de Cao, en la provincia de Ascope, era la falta de claridad en la competencia debido a que en un principio se orientó la búsqueda de solución en el Ministerio de Agricultura y Riego, a través de la Dirección General de Asuntos Ambientales Agrarios, que luego de un período de conversaciones y reuniones con los demandantes señaló ya no ser competente por cuanto las funciones con relación a los PAMA, fueron transferidas al Ministerio de La Producción (PRODUCE), como ente rector del sector industria en el Perú.

Con relación a la presentación de los PAMA de Cartavio S.A.A. y Agroindustrial Laredo, señaló que el denominador común en ambos casos, es la preocupación de las autoridades regional y locales de las provincias de Ascope, Trujillo y Virú, así como de la población convocada, la presencia de la ceniza que invade las ciudades y los malos olores, que según manifiestan, afecta la piel y las vías respiratorias, especialmente de la niñez. Los ruidos molestos causados por los motores, el polvo y las aguas residuales, son algunos de los problemas que se encuentran en proceso de mejora. La implementación de la cosecha en verde es una tecnología que se viene aplicando en parte, pero no es suficiente, estaremos vigilantes, concluyó la funcionaria.

# La Libertad: Ambiente y Desarrollo

## Promueven creación de Área de Conservación Ambiental en Ascope

### Biodiversidad y riqueza arqueológica del ACA Ascope

- 117 especies de plantas, incluyendo especies amenazadas y en peligro crítico de extinción como las cactáceas (*Espostoa melanostele*; *Espostoa lanata*; *Haageocereus decumbens*; *Haageocereus pacalaensis*; *Armatocereus cartwrightianus*; *Melocactus peruvianus* y *Opuntia quitensis*) y árboles como *Prosopis pallida* (algarrobo), *Capparis scabrida* (sapote).
- 77 especies de aves como *Phytotoma raimondii* y *Tumbezia salvini*.
- 10 especies de mamíferos, incluyendo a *Lycalopex sechurae* (zorro), *Lagidium peruvianum* (vizcacha) y *Odocoileus virginianus* (venado).
- 18 especies de reptiles incluyendo a los de los órdenes anuros (sapos) y squamata (reptiles).
- Restos arqueológicos de la Cultura del Valle Chicama, Moche, Cupisnique y Salinar.

El pasado 7 de octubre la ONG Naturaleza y Cultura Internacional, sustentó la Propuesta de Área de Conservación Ambiental, para la provincia de Ascope, en los distritos de Ascope y Casa Grande, que incluye: Cuculicote, Laguna de San Bartolo, El Higuérón y Parches de algarrobales.

La elaboración del Expediente Técnico fue aprobado mediante Acuerdo de Consejo N° 88-2016-MPA, de la Municipalidad Provincial de Ascope.

En representación de la Gerencia Regional del Ambiente asistió la Sub Gerente de Recursos Naturales, Blga. Mblga. Elithza Díaz Iliquin.

### Beneficios del ACA Ascope

- ✓ Conservación de la biodiversidad y de los servicios ambientales importantes para la supervivencia del hombre.

- ✓ Permitirá promover la investigación científica sobre naturaleza, arqueología y la educación ambiental.
- ✓ Los valores arqueológicos y naturales del área serán un recurso importante para fortalecer la identidad cultural y el rescate de tradiciones en la provincia.
- ✓ El área se convertirá en un espacio y valor agregado para desarrollar proyectos y planes de negocios a través de fondos privados y del estado, con el fin de contribuir al desarrollo de los caseríos y poblaciones involucradas, en el ámbito del ACA.
- ✓ El ACA constituye una oportunidad para implementar Proyectos de Inversión Pública.

Al respecto, es importante indicar que recientemente el MINAM, en acuerdo con el MEF, aprobaron los Lineamientos de Política de Inversión Pública en materia de Diversidad Biológica y Servicios Ecosistémicos 2015-2021, dando mayor posibilidad a los PIPs verde.

# La Libertad: Ambiente y Desarrollo

## Cumbre: relleno sanitario y relleno de seguridad en La Libertad

La Libertad cuenta con un moderno relleno sanitario cuya infraestructura, permite dar tratamiento y disposición final a los residuos municipales y no municipales, informó la Gerente Regional del Ambiente, Nury Céspedes Ordóñez, luego de concluida la visita guiada a las modernas instalaciones del relleno sanitario Cumbre, propiedad de Innova Ambiental.

La actividad formó parte del I Encuentro Regional “Perspectiva y experiencias exitosas en gestión ambiental municipal para el desarrollo de La Libertad”, donde la empresa expuso sus experiencias en el manejo de los residuos sólidos, así como de los servicios que brinda a las autoridades de los gobiernos locales de La Libertad. Este es un primer acercamiento, y esperamos que luego de escuchar las exposiciones y visitar el relleno, los alcaldes se sientan motivados a mejorar la gestión de los residuos sólidos en su jurisdicción, sostuvo.

### Principales características

El relleno sanitario Cumbre tiene una extensión de 165 hectáreas y se ubica en el distrito de Chicama, provincia de Ascope, con capacidad para atender la demanda de un millón de habitantes. Cuenta con amplia y segura vía de acceso desde la carretera Panamericana Norte, balanza electrónica para pesar vehículos de hasta 80 toneladas e Infraestructura administrativa y de servicios suficientes y adecuados.

### Relleno sanitario y Relleno de Seguridad

Cuenta con la capacidad de atender la demanda de disposición final bajo condiciones técnicas, sanitarias y ambientalmente seguras de los residuos municipales y no municipales de toda la región, durante aproximadamente 30 años. La base del relleno sanitario y relleno de seguridad están provistas de estructura impermeable con materiales geosintéticos, infraestructura para captación de lixiviados, así como infraestructura para el manejo controlado de los gases.



Ing. Nury Céspedes en reunión de coordinación con Gerente de Innova Ambiental SOLVÍ, Néstor Mancilla



Ing. Milton Miranda Zuzunaga, representante de Innova Ambiental. Expuso Manejo y gestión integral de los residuos sólidos



Visita guiada al relleno sanitario Cumbre



Disposición final de residuos peligrosos por una EPS en relleno de seguridad

**El relleno sanitario Cumbre fue inaugurado en junio del 2015, y entró en operaciones en agosto del mismo año.**

# La Libertad: Ambiente y Desarrollo

## 2º Taller Gestión, Manejo y Tratamiento de Residuos Sólidos del Sector Agrario



La gestión, manejo y tratamiento de los residuos sólidos del sector agrario, es un tema no visto por la mayoría de la población que si presta especial atención a otro tipo de residuos sólidos como son los domésticos, industriales, hospitalarios y de la construcción, señaló el Sub Gerente de Gestión Ambiental, Sergio Vílchez Neira, luego de concluido el Segundo Taller que sobre el tema, desarrolló la Dirección General de Asuntos Ambientales Agrarios del Ministerio de Agricultura y Riego, siendo éste el primero de carácter macro regional y el II a nivel nacional.

Señaló que la importancia del tema radica en que La Libertad se ha convertido en un polo de desarrollo agroindustrial con la presencia del Proyecto Especial CHAVIMOCHIC, por lo que fue elegida como el punto de concentración de otras regiones con características similares como Lambayeque, con el Proyecto Olmos, y Piura, con el Proyecto Alto Piura. Las exposiciones normativas presentadas, las experiencias sobre buenas prácticas y las ofertas de las diferentes empresas relacionadas al tratamiento y disposición final de los residuos peligrosos y no peligrosos en el relleno de seguridad, fueron algunos de los

temas de interés. La actividad se desarrolló en concordancia con la normatividad ambiental nacional, teniendo en cuenta que toda actividad humana genera cambios e impactos en el ambiente y la sociedad, entre ellas las actividades agroindustriales, de transformación de productos agrícolas, agropecuarios, avícolas, de faenamiento de animales y otras del sector agrario como los forestales y de infraestructura de Riego.

Agregó que el Ministerio de Agricultura y Riego, es la autoridad ambiental competente y que actualmente se encuentra socializando el Reglamento del Manejo de Residuos Sólidos del sector agrario, con el objetivo de regular la gestión y manejo de éstos en forma sanitaria y ambientalmente adecuada para evitar riesgos ambientales. Recordó que el mal manejo de estos residuos no sólo contamina las tierras de cultivo, también afecta el subsuelo y las aguas subterráneas, además del aire que respiramos. Es necesario el control y eficiente disposición final. En La Libertad esa función se encuentra en la Gerencia Regional de Agricultura, coorganizadora del taller, concluyó.

# La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Boletín Electrónico

Octubre, 2016 Año II Edición N° 10

[www.regionlalibertad.gob.pe/rn/](http://www.regionlalibertad.gob.pe/rn/)



## Noticias en corto

12.10.2016

**Asunto: Plan de trabajo de recuperación del río Moche.**

Reunión de coordinación con el Gerente Regional de Agricultura Ing. Miguel Chávez Castro (Ahora Gerente del Proyecto Especial CHAVIMOCHIC). El objetivo fue reanudar las acciones de coordinación interinstitucional.

12.10.2016

**Asunto:**

- ✓ Taller de Seguimiento Concertado Programas sociales: Cuna Mas, Juntos, QaliWarma, FONCODES, Pensión 65.
- ✓ Formación de comisiones para seguimiento al Acuerdo de Gobernabilidad.

Reunión de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza



13.10.2016

**Asunto: "Conferencia de Diálogo por la Innovación, La Libertad Innova"**

Resaltó la importancia de desarrollar un "Ecosistema Regional de Innovación, definido como un "ambiente propicio para la innovación, con la participación activa de diferentes actores, entre ellos, el sector público; y que conozcan el impacto de la innovación como elemento transversal en la transformación de una ciudad. Se expuso la experiencia de la ciudad de Medellín, Colombia.



# La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Boletín Electrónico

Octubre, 2016 Año II Edición N° 10

[www.regionlalibertad.gob.pe/rrnn/](http://www.regionlalibertad.gob.pe/rrnn/)



18.10.2016

**Asunto: Reunión de trabajo para elaboración del Plan de Intervención Objetivo Estratégico del Distrito de Curgos, provincia Sánchez Carrión.**

Participaron especialistas de las Gerencias regionales de La Producción, Comercio Exterior Turismo y Artesanía, Agricultura y del Ambiente. La reunión fue conducida por el Gerente Regional de Agricultura Hernán Aquino Dionisio.

21.10.2016

**Asunto: Taller de Priorización de Iniciativas de Gobierno Abierto.**

La actividad concluyó con la elección de los cinco mejores proyectos de inversión, de los 65 elaborados por gerencias y subgerencias del Gobierno Regional La Libertad, que reflejan transparencia, innovación tecnológica, participación de la sociedad civil y rendición de cuentas. Los proyectos serán presentados por el Gobernador Regional de La Libertad Luis Valdez Farías, en la ciudad de Paris, en diciembre próximo durante el inicio de una competencia internacional entre 15 importantes subregiones del mundo.



25.10.2016

**Asunto: Priorización del PIP Mejoramiento del Servicio de Gestión Territorial en el departamento La Libertad.**

Reunión de coordinación entre la Gerente General Adjunta, Maritza Hurtado Castro, con la Sub Gerente de Recursos Naturales, Elithza Díaz. La exposición sobre avances del PIP, estuvo a cargo del Eco. Richard Pablo Otiniano.

